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田径队的那些人，这些事

胡  凯

清华从上个世纪 50 年代开始建立集中的

代表队，中间经历“文革”，直到 80 年代，

一直都是从普通同学中培养运动员，选拔身

体素质好的同学进入代表队接受训练，这期

间清华培养出了一大批健将，包括全国记录

保持者以及全国冠军。后来随着体育商业化

和专业化的发展，举国体制发展到了极致，

学校需要转变思路。在了解了国外的发展思

路之后发现，国外世界一流大学体育的能量

都非常强大，尤其是美国。形成了深厚的体

育文化积淀，这种文化可以影响那些普通同

学加强锻炼，获得只有运动才能获得的心智

磨炼。

对于代表队的发展，清华的思路特别明

确，先招有成绩的运动员比如世界冠军，亚

运冠军、全国冠军等，这些人被称为运动员

大学生，有专业队的背景，他们在校园里出没，

与大家一起训练其他同学会有一种亲近感，

觉得世界冠军就在身边，自己好好练习可能

也不会比他们差。从 80 年代末到 90 年代初

逐渐过渡，1994 年开始正式招经体班，就是

大学生运动员，1997 年以后主体变成大学生

运动员，只招过极少数几个冠军，比如伏明霞、

诸宸、叶诗文等。

之后大学生运动员逐渐把体育推向高潮，

学校当时对田径队提出的口号就叫“业余赶

超专业”，可以从侧面反映出我们的目标。

经过不断的努力，2005 年我们获得了很好的

成绩，自己培养出了世界冠军，实现了业余

赶超专业的目标。

与教练情同父子
我 2001 年从山东青岛考入清华。从 2000

年 10 月 16 日开始从事体育训练，我只练了

三个月就来清华参加冬令营测试，测试那天

因为第一次跑塑胶跑道，不太会钉起跑器，

所以起跑时一下就把起跑器给蹬掉了，正好

我高中的师兄做冬令营志愿者，替我去向李

庆老师争取到一次重跑的机会。跑完后，李

老师觉得我成绩不错，说我可以降分录取，

于是当年我以 580 多分考进清华，之后就跟

着李老师训练。李老师毕业于德国哥廷根大

学，是运动训练和生物力学的博士。去德国

之前，他从体大本科毕业之后到国家短跑队

给当时的主教练，中国著名短跑前辈陈家全

当了六七年的助教，所以是学院派和实践派

结合得非常好的教练，他教给我一种全新的

训练理念。李老师的育人理念也非常好，他

认为体育锻炼一定是培养人的，首先运动员

得有追求和志向，才能获得更好的成绩。相

比专业队主要的目的是夺金牌，李老师觉得

大学里面可以抛开金钱、物质、荣耀，主要

目的是育人，所以他认为大学是未来中国体

育发展的一个方向。

我很荣幸是李老师来清华后招的开门弟

子，当时他看了我那次跑步，觉得我没有练过，

可塑性强。李老师后来跟我说过一个理论，

说没有接受过专业训练的人跑出的成绩，跟

他训练之后能达到的最高值会有大约 1.5 秒的

差距。我没有训练的时候手动计时能跑11.3秒，

那么理论上手动计时可以跑到 9.8 秒，换算成
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电动计时就有可能突破 10 秒，所以李老师觉

得我起点高。

我特别感谢李老师，他就像父亲一样，

从业务到生活都给我很多关心。我记得 2004

年参加全国大学生运动会，我当时被列为冠

军候选人去参加比赛，结果百米比赛时我太

想拿金牌，反倒输给冠军 0.01 秒。这时候我

觉得特别窝囊，主项都输了，200 米更加不可

预测，因为 200 米要比四枪，加上之前的 100

米，到决赛环节已经跑了八趟，体力如何根

本没法预测，所以可想而知当时教练和我所

背负的压力。二百米决赛前，我感觉有点绷

不住了，就跟李老师说，我随便跑跑得了，

您也别管我。我想换做别人一定会很崩溃，

但让我诧异的是李老师特别冷静，说本来就

是随便跑，能跑什么样就跑什么样。我忽然

一下子就放松了，在已经跑了八趟体力不支

并且顶风的恶劣条件下，跑出了自己的最好

成绩，拿了冠军。那时候我就知道，他真的

会像他说的那样去引导我。

2006 年我参加亚运会比赛，开赛前我受

了重伤，自己也没抱多大希望。当时李老师

不是亚运代表团的成员，所以他是半自费去

了多哈。他住在离亚

运村很远的地方，天

天吃泡面。每天我比

赛，他就大老远赶到

赛场帮我拉韧带、

压腿，但最终我因为

伤势较重没比好。我

惭愧地对李老师说：

“您没有必要来吃这

个苦。”他说：“我

如果不做到我所能做

的一切，我会后悔

的。我把我所有能做

的都做到了，你比不

比得出来，那就听天

由命。”清华有很多像李老师这样的教练，

和运动员一起为了一个目标努力奋斗，全身

心为了运动员付出而不计个人得失，队员有

了成绩之后他也只是默默无闻地站在后面。

比如跳远队的教练，当时他住在 18 宿舍

的筒子楼里，晚上就去跟学生聊天，谈训练，

谈理想，谈未来，谈到下半夜熄灯了几个人

还围坐在一起谈，聊跳远的时候怎么跳，三

级跳的节奏，等等。

与队友兄弟情深
除了和教练之间情同父子，一起训练的

队员更是亲如手足。我从年长的师兄身上学

到很多大赛经验，更与同龄的队员一起拥有

了值得回忆的青春。

印象特别深刻，2003 年“非典”结束之

后的 10 月份，我们在北交大进行北京高校田

径运动会的比赛，这项运动会到现在已经举

办了 52届，其中清华获团体总分冠军 31 次。

从1995年到2014年，除2009年输给北大之外，

20 年里清华获得 19 次冠军，所以我们特别重

视这次比赛。2003 年参加 200 米决赛时有一

个中学时就全国有名的选手和我一起跑，过

胡凯（左）与李庆老师在意大利参加中意俄三国对抗赛时的合影
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弯道时我俩差不多，但之后他的状态非常好，

赢了之后该同学很张扬，用很骄傲的眼神看

我。裁判席上他所在高校的老师也夸赞他赢

得漂亮，说明天 100 米你也轻轻松松拿冠军。

回去之后李老师很客观的觉得以我们俩实力

和状态的对比，100 米结果很难说，也基本上

就是暗示我赢的希望不大，所以他安慰我说

只要顺利比不受伤就可以了。

当时我很窝火，晚上有一个比我大六届

也练一百米的师兄和我聊天，他说：“我看

了你跑 200 米，前 100 米跟对手差不多，所

以你主要是节奏没掌握好而不是实力问题。

我觉得首先你 100 米肯定有希望，别放弃。第

二，你节奏被他带乱是因为他在中学时就很

有名，而你觉得我是卫冕冠军必须要赢，这

样一较劲你的节奏就乱了。跑一百米的时候

你要想，八个人的决赛七个人都是你的陪衬，

就跑你自己的，一定没问题。第三，你记住，

要是 100 米赢了，别像他那样，清华的运动员

不那样。”

跟师兄聊完之后，我心里很透亮，很放

松地去参加决赛。那天下着大雨，第一枪有

人抢跑，我就觉得我肯定能拿冠军，因为我

感觉即便他抢跑出去我都能追上，就这样感

觉自己状态已经调动上来了，跑出去之后我

就一直压制着那个对手，最后冲线时赢了 0.01

秒。赢了之后我主动跟他握手。那时候我就

感觉，代表清华出去比赛，背后有一个军团

在支持而不是一个人孤军奋战，孤军奋战或

许偶尔能赢一次，但是比不了这种有厚重历

史的传承，它会一直给你滋养，这种状态完

全不一样。

一直以来在体育代表队里都有无数这样

的师兄，他们会在你感觉最没底的时候，把

他们的经验告诉你。

训练和生活那些事
在平常的训练和生活中，代表队成员更

是结下了深厚的情谊。

其实训练还是很辛苦的，那时候我们队

每周的周二和周五都上速度耐力课。跑完强

度之后大家浑身酸，恶心要吐，有的吐了，

有的站不住了，感觉站也不行，跑也不行，

坐也不行，躺也不行，怎么都不行，这时候

就看一片人在地上打滚，教练经常过来故意

问：今天晚上吃点啥？是红烧肉，东坡肘子

还是油焖排骨？大家就更加恶心得要吐。我

们的感情就在这种训练中培养出来，一周两

次，不管冬天夏天，也不管雾霾还是下雨。

我有一件白 T恤，后面已经变成红色洗不出

来了，就是在跑道上滚的。

我在清华正式训练的时间是从 2001 年到2008年“好运北京”测试赛上，胡凯跑出个人最好成绩10″24
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2009 年一共 8年，但我放假的时间加起来不

超过两个月，这八年中有五年的春节我都是

在清华过的。除了看看春晚，就和平常没什

么不同，每天都要训练，并且强度很大。其

实我老家青岛离北京并不远，但是训练不能

中断，就不能回家。比如赛艇队的队员每年

冬天都外出集训，更不能回家过年；每天早

晨五点都要出早操，早操时每天跑一个十二

公里。这些苦，只有经历过的人才能体会。

所以，对我们来说队友就是亲人。

那时候其实大家挺苦的，真是挺苦的，

十四宿舍是代表队集中班住宿的楼，那个楼

当时很破，三个人一个房间，房间很小，记

得当时有一个师兄特别喜欢音乐，他自己弄

来两个大音箱，只要把声音调到一半往上，

宿舍楼就开始震。

印象深刻的是有一次我们队五六个人一

起出去吃饭，李老师点了多少菜我都不知道，

因为两个小时之内，桌上就从来没有同时放

过三盘菜。投掷的队员们更厉害，他们出去

吃自助涮羊肉，七八个人可以吃一百多盘肉。

有来自农村的同学有时候吃不饱，我们

就晚上请他们出去吃烤肉，当时我们住 12 号

楼，那时候大门过了 12 点就要上锁，所以我

们就到二楼从厕所里面爬出去，吃完再回来

睡觉。

以前代表队没有赞助，我们没钱，谁弄

件耐克什么的好衣服，都是弟兄几个换着穿。

那个时候就这么玩，感情就是在那时候一点

一滴建立起来的。

当然除了这些，也有互相较劲和不服的

时候，比如篮球比赛因为比赛结果两队队员

出现矛盾，出来单挑又和好的这种事常有。

更多的时候就是内部较劲，师兄弟两人比跑

速度、比跳立定跳等等。教练有时候为了刺

激大家训练还定个指标，达到了他请大家喝

水，都达不到队长请大家喝水。

后来和我一起训练的运动员都相继离开

了学校，但是大家还会经常聚一聚，吹一吹当

年在学校那一段自己感觉自己最牛的时光。我

特别感恩这个大家庭，有这样一批人，人生观

价值观，包括追求的东西都和我比较一致，我

人生最精彩的部分可以有人一起分享，他们理

解我也支持我。我感触特别深的是，2005 年

我获得世界大学生运动会冠军之后回来，全

班同学都真心实意地向我祝贺，没有人嫉妒

我的成绩。我们这个班入校的时候都有一个

梦想，就是北京奥运会，每个人 BBS 的 ID 后

面都写上 2008。但当他们觉得自己实现不了

这个梦想而我还有希望的时候，就把梦想寄

托在我身上，都希望我参加奥运会好好发挥。

所以我参赛时觉得是跟他们一起在比赛，其他

人也会觉得这是清华人跟奥运会一次最亲密的

接触，我觉得有这种经历真是很幸福。

代表队能走到今天，最重要的原因是因

为一代又一代代表队成员的努力。中长跑队

有一位师兄叫安虎，他参加世界大学生运动

会最早获得前八名的成绩，他曾问我怎么看

待以前成绩不如我的老队员？我说我们所有

的成绩都是站在巨人的肩膀上获得的，没有

前辈的铺垫，就不会有我们今天的成绩。1997

年的时候，我们的目标是力争有人能参加全

运会；2001 年的目标是争取有人进前八名；

2005 年是争取拿奖牌；2009 年的时候是争取

拿金牌。当然这些目标我们都是提前实现的，

1997 年安虎他们参加比赛就已经进入决赛；

2001 年梁彤跳高拿到全运会铜牌；2005 年我

们获得好多金牌，这些飞跃都是一步一步实

现的。所以我很感激有前人的铺垫，也很荣

幸能为后来人做铺垫，为清华的体育发展贡

献属于我自己的那份力量。

（胡凯，2001级，曾为田径队队员，2005

年获得世界大学生运动会百米冠军，被誉为

“眼镜飞人”，2013年博士毕业留校，现任校

团委副书记兼体育代表队工作组组长）


